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Stadt Pohlheim        Pohlheim, 26.11.2011  
         Az.:  7-7/2011  
 
 

N I E D E R S C H R I F T 
 

über die 7. Sitzung der Stadtverordnetenversammlung 
 
Tag: 25. November 2011  
 
Dauer:  19:40 Uhr bis 21:35 Uhr 
 
Ort: Limeshalle im Stadtteil Grüningen 
 
Anwesend: von der Stadtverordnetenversammlung: 
 
 Stadtverordnetenvorsteher Jakob Ernst Kandel (außer TOP 8) 
 StV Matthias Jung  
 StV Hartmut Lutz  
 StV Sonya Can  
 StV Michael Lemcke 
 StV Horst Schlesinger  
 StV Bodo Marsteller  
 StV Reiner Leidich  
 StV Jörg Buß 
 StV Thilo Harnisch  
 StV Ulrich Engel  
 StV Michael Wagner  
 StV Samun Bulut  
 StV Horst Biadala  
 StV Klaus-Dieter Gimbel  
 StV Dr. Ernst-Ulrich Huster 
 StV Hans Happel  
 StV Peter Alexander  
 StV Karl-Rainer Philipp 
 StV Wilken Gräf  
 StV Sabine Jordan  
 StV Ann-Kristin Briegel  
 StV Bernd Felde 
 StV Iris Kastner 
 StV Tobias Maschmann 
 StV Dominic Tamme  
 StV Fabian Schäfer (bis TOP 17.1) 
 StV Eckart Hafemann 
 StV Jutta Boos  
 StV Sven Stoffer 
 StV Simone van Slobbe-Schneider 
 StV Andreas Schuch  
 StV Ewald Seidler  
 StV Klaus Sommer  
 StV Ulrich Sann 
  
Entschuldigt:  StV Nohman Nohman  
 StV Geronimo Sanchez Miguel 
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 vom Magistrat: 
 
 Bürgermeister Karl-Heinz Schäfer  
 Erste Stadträtin Anja-Sames Postel  
 Stadträtin Gundhild Kurreck 
 Stadträtin Annelie Müller  
 Stadträtin Kristiane Neuhoff 
 Stadtrat Reinhard Peter  
 Stadträtin Sabine Scheele-Brenne  
 Stadtrat Tobias Slenczek  
 Stadtrat Udo Schöffmann  
 Stadtrat Reimar Stenzel  
 
Entschuldigt:  Stadtrat Arno Schäfer  
 
 
 
 von der Verwaltung: 
 
 Stefan Huster 
 
Schriftführer: Carsten Nowak 
 
 
 
 
 
 
TAGESORDNUNG: 
 

 
TOP 1 Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfä-

higkeit 
 
TOP 2 Feststellung der Niederschrift vom 28. Oktober 2011 
 
TOP 3 Beratung und Beschlussfassung über den Widerspruch des Bürgermeisters gegen 

den Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 11. März 2011, TOP 9 „Be-
ratung und Beschlussfassung über die Bereitstellung von überplanmäßigen Auf-
wendungen“ gemäß § 63 Abs. 1 der Hessischen Gemeindeordnung 

 STV-DS-Nr.: 405 
 
TOP 4 Beratung und Beschlussfassung über den Widerspruch des Bürgermeisters gegen 

den Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 28. Oktober 2011, TOP 14 
„Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der CDU-Fraktion vom 
12.Oktober 2011 betr. Auszahlung der Zuschüsse für die Betreuungsvereine an 
den Schulen“ 

 STV-DS-Nr.: 11/078 
 
TOP 5 Wahl einer Vertreterin/eines Vertreters für die Verbandsversammlung des Zweck-

verbandes Hallenbad Pohlheim 
 STV-DS-Nr.: 11/034 

 
TOP 6 3. Änderungsplan zum Bebauungsplan Nr. 8 „Neuhöfer Weg“ im ST Watzenborn-

Steinberg; 
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1. Beratung und Beschlussfassung über die Anregungen und Hinweise zum 
Vorentwurfsplan 

2. Beratung und Beschlussfassung über den Entwurf und die Auslegung gem. 
§ 3 Abs. 2 BauGB 

STV-DS-Nr.: 11/077 
 

TOP 7 Beratung und Beschlussfassung über die Verleihung der goldenen Ehrenplakette 
der Stadt Pohlheim 

 STV-DS-Nr.: 11/067 
 

TOP 8 Beratung und Beschlussfassung über die Verleihung der goldenen Ehrenplakette 
der Stadt Pohlheim 

 STV-DS-Nr.: 11/070 
 

TOP 9 Ehrung von Mandatsträgern; 
1. Verleihung einer Ehrenbezeichnung 
2. Ehrung für langjährige parlamentarische Tätigkeiten 

 STV-DS-Nr.: 11/068 
 

TOP 10 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der in der Stadtverordnetenver-
sammlung vertretenen Fraktionen vom 20.10.11 betr. Umstellung der Straßenbe-
leuchtung auf LED-Leuchtkörper 

 STV-DS-Nr.: 11/065 
 

TOP 11 Beratung und Beschlussfassung über die Besetzung von Stellen 
 STV-DS-Nr.: 11/071 
 

TOP 12 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der Fraktionen SPD und Bünd-
nis 90/Die Grünen vom 14.11.2011 betr. Bericht zur Bedarfssituation der Kinder-
gartenbelegung. 

 STV-DS-Nr.: 11/072 
 

TOP 13 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der Fraktionen SPD und Bünd-
nis 90/Die Grünen vom 14.11.2011 betr. Erweiterung der Betreuung im Kindergar-
ten Garbenteich 

 STV-DS-Nr.: 11/073 
 

TOP 14 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der Fraktionen SPD, Bünd-
nis 90/Die Grünen und FW vom 14.11.2011 betr. Übertragung Pohlheimer Kinder-
tagesstätten 

 STV-DS-Nr.: 11/074 
 

TOP 15 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der Fraktionen SPD und Bünd-
nis 90/Die Grünen vom 14.11.2011 betr. Rücknahme der Klagen und gerichtlichen 
Anträge hinsichtlich “Einrichtung einer zweiten Kindergartengruppe der Lebenshil-
fe“ 

 STV-DS-Nr.: 11/075 
 

TOP 16 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der FW-Fraktion vom 15.11.2011 
betr. Bericht über die Ausgleichsplanung „Altstädter Bach“ 

 STV-DS-Nr.: 11/076 
 

TOP 17 Mitteilungen 
 

TOP 18 Anfragen 
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TOP 1 Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Be-
schlussfähigkeit 

 
 Stadtverordnetenvorsteher Kandel eröffnet die Sitzung und stellt ordnungsgemäße 

Ladung und Beschlussfähigkeit fest. Er begrüßt die Stadtverordneten, die Magist-
ratsmitglieder, die Zuhörer und die Presse. 

 
Er berichtet, im Ältestenrat habe Einvernehmen bestanden, die Punkte 3 und 4 von 
der Tagesordnung abzusetzen. 
Des weiteren habe der Ältestenrat zur zügigeren Abwicklung der Tagesordnung 
folgende Zuordnung festgelegt: 
 
Teil A (Punkte ohne Aussprache): TOP 5, 6, 7, 8, 9, 11, 12, 13, 14, 15 und 16. 
  
Teil B (Punkte mit Aussprache):  TOP 10. 
 
 

TOP 2 Feststellung der Niederschrift vom 28.Oktober 2011 
 

Gegen die Niederschrift vom 28. Oktober 2011 bestehen keine Einwände. Sie gilt 
somit als festgestellt. 

 
 
Bürgermeister Schäfer gibt im Namen des Wahlleiters der Stadt Pohlheim bekannt, dass an 
die Stelle der Stadtverordneten Hiltrud Hofmann, die ihr Mandat zum 10. November 2011 nie-
dergelegt habe, entsprechend den gesetzlichen Vorschriften vom Wahlergebnis der Bünd-
nis /Die Grünen Frau Simone van Slobbe-Schneider  als Stadtverordnete nachrücke. 
Er begrüßt Frau van Slobbe-Schneider. 
 
Stadtverordnetenvorsteher Kandel begrüßt ebenfalls Frau van Slobbe-Schneider in den Rei-
hen der Stadtverordneten und wünscht gute Zusammenarbeit. 
 
 
TOP 3 Beratung und Beschlussfassung über den Widerspruch des Bürgermeisters 

gegen den Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 11. März 2011, 
TOP 9 „Beratung und Beschlussfassung über die Bereitstellung von über-
planmäßigen Aufwendungen“ gemäß § 63 Abs. 1 der Hessischen Gemeinde-
ordnung 

 STV-DS-Nr.: 405 
 
 Abgesetzt. 
 
 
TOP 4 Beratung und Beschlussfassung über den Widerspruch des Bürgermeisters 

gegen den Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 28. Oktober 
2011, TOP 14 „Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der CDU-
Fraktion vom 12.Oktober 2011 betr. Auszahlung der Zuschüsse für die 
Betreuungsvereine an den Schulen“ 

 STV-DS-Nr.: 11/078 
 
 Abgesetzt. 
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TOP 5 Wahl einer Vertreterin/eines Vertreters für die Verbandsversammlung des 
Zweckverbandes Hallenbad Pohlheim 

 STV-DS-Nr.: 11/034 
 

Für die Wahl einer Vertreterin/eines Vertreters für die Verbandsversammlung des 
Zweckverbandes Hallenbad Pohlheim wird von der SPD-Fraktion StV Peter Ale-
xander vorgeschlagen. 
 
Die Wahl des Vertreters erfolgt per Handzeichen mit folgendem Abstimmungser-
gebnis: 
 
Einstimmig 

 
 
TOP 6 3. Änderungsplan zum Bebauungsplan Nr. 8 „Neuhöfer Weg“ im ST Watzen-

born-Steinberg; 
1. Beratung und Beschlussfassung über die Anregungen und Hinweise 

zum Vorentwurfsplan 
2. Beratung und Beschlussfassung über den Entwurf und die Auslegung 

gem. § 3 Abs. 2 BauGB 
STV-DS-Nr.: 11/077 

 
 StV Wagner berichtet aus der Sitzung des Ausschusses für Bauen, Stadtentwick-

lung und Umwelt. 
 
 Die Stadtverordnetenversammlung fasst folgende Beschlüsse: 
 

1. Beratung und Beschlussfassung über die Anregungen und Hinweise 
zum Vorentwurfsplan 

 
Die Stadtverordnetenversammlung stellt fest, dass aus dem Anhörungsver-
fahren der Träger öffentlicher Belange gem. § 4 Abs. 1 BauGB keine abwä-
gungsbeachtlichen Stellungnahmen eingegangen sind.  

 
Abstimmungsergebnis: Mit Stimmenmehrheit beschlossen 
 22 Ja-Stimmen (13 SPD, 4 Grüne, 4 FW, 1 FDP) 
 13 Nein-Stimmen (13 CDU) 
 
 
2. Beratung und Beschlussfassung über den Entwurf und die Auslegung 

gem. § 3 Abs. 2 BauGB  
 

Die Stadtverordnetenversammlung beschließt, den unter Beachtung der zu 1. 
gefassten Beschlüsse, überarbeiteten 3. Änderungsplan zum Bebauungsplan 
Nr. 8 „Neuhöfer Weg“ im ST Watzenborn-Steinberg (bestehend aus einer 
Planzeichnung und Begründung) zu genehmigen, gem. § 3 Abs. 2 BauGB öf-
fentlich auszulegen und die Träger öffentlicher Belange von der Auslegung in 
Kenntnis zu setzen.  

 
Abstimmungsergebnis: Mit Stimmenmehrheit beschlossen 
 22 Ja-Stimmen (13 SPD, 4 Grüne, 4 FW, 1 FDP) 
 13 Nein-Stimmen (13 CDU) 
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TOP 7 Beratung und Beschlussfassung über die Verleihung der goldenen Ehrenpla-
kette der Stadt Pohlheim 

 STV-DS-Nr.: 11/067 
 
 StV Gimbel und StV Lemcke berichten aus den Sitzungen des Ausschusses für 

Soziales, Kultur und Sport sowie des Haupt- und Finanzausschusses. 
 
 Die Stadtverordnetenversammlung beschließt, der in der Verwaltungsvorlage ge-

nannten Person für 30 jährige ehrenamtliche Tätigkeit die goldene Ehrenplakette 
der Stadt Pohlheim zu verleihen. 

 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig beschlossen 

 
 
Stadtverordnetenvorsteher Kandel übergibt die Sitzungsleitung an den stellvertretenden 
Stadtverordnetenvorsteher Karl-Rainer Philipp und verlässt den Sitzungssaal (§ 25 HGO). 
 
 
TOP 8 Beratung und Beschlussfassung über die Verleihung der goldenen Ehrenpla-

kette der Stadt Pohlheim 
 STV-DS-Nr.: 11/070 
 
 StV Gimbel und StV Lemcke berichten aus den Sitzungen des Ausschusses für 

Soziales, Kultur und Sport sowie des Haupt- und Finanzausschusses. 
 
 Die Stadtverordnetenversammlung beschließt, der in der Verwaltungsvorlage ge-

nannten Person für 30 jährige ehrenamtliche Tätigkeit die goldene Ehrenplakette 
der Stadt Pohlheim zu verleihen. 

 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig beschlossen 

 
 
Stadtverordnetenvorsteher Kandel ist im Sitzungssaal wieder anwesend und übernimmt die 
Sitzungsleitung. 
 

 
TOP 9 Ehrung von Mandatsträgern; 

1. Verleihung einer Ehrenbezeichnung 
2. Ehrung für langjährige parlamentarische Tätigkeiten 

 STV-DS-Nr.: 11/068 
 
 StV Gimbel und StV Lemcke berichten aus den Sitzungen des Ausschusses für 

Soziales, Kultur und Sport sowie des Haupt- und Finanzausschusses. 
 
 Die Stadtverordnetenversammlung beschließt, der in der Verwaltungsvorlage ge-

nannten Person die Ehrenbezeichnung „Ehrenstadtrat“ zu verleihen sowie den vor-
geschlagenen Ehrungen, wie in der Vorlage aufgeführt, zuzustimmen. 

 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig beschlossen 
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TOP 10 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der in der Stadtverordne-
tenversammlung vertretenen Fraktionen vom 20.10.11 betr. Umstellung der 
Straßenbeleuchtung auf LED-Leuchtkörper 

 STV-DS-Nr.: 11/065 
 

StV Lemcke berichtet, dass sich der Haupt- und Finanzausschusses mit dem An-
trag beschäftigt habe und der Stadtverordnetenversammlung folgende Beschluss-
fassungen empfehle: 

 
„1.  In Neubaugebieten, bei jeder grundhaften Erneuerung einer Straße und bei 

sukzessivem Austausch (nach Möglichkeit) von Leuchtmitteln ist LED einzu-
setzen. 

 
 2. In Absprache mit den Vertragspartnern der Strom-, Lichtlieferverträge soll, 

deren Bereitschaft vorausgesetzt, eine Planung der schrittweisen Umstellung 
der Straßenbeleuchtung auf LED-Beleuchtungskörper erstellt werden. Diese 
Planung soll eine vollständige Umstellung bis zum Endes des Jahres 2015 
vorsehen. Der Planung sollen Abschätzungen der Aufwendungen für Investi-
tionen sowie ein Betriebskostenvergleich zwischen der derzeitigen Beleuch-
tung und der LED-Beleuchtung (Verbrauchskosten, Leuchtkörperersatzkos-
ten, Wartungskosten) beigefügt werden. Die Planung soll dem HFA zur Bera-
tung bis Ende März 2012 vorgelegt werden. Für diese Planung sollen alle 
möglichen Fördermittel sowie mögliche zinsvergünstigte Darlehen und staatli-
che Zuschüsse für Energiesparmaßnahmen berücksichtigt werden.“ 

 
 Bürgermeister Schäfer nimmt Bezug auf die Diskussion der Angelegenheit in der 

Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses und berichtet über die Möglichkeit, in 
der derzeit in der grundhaften Erneuerung befindlichen Licher Straße im Stadtteil 
Garbenteich LED-Beleuchtung zu installieren. Allerdings entstünden hierfür Kosten 
in Höhe von ca. 9.000 €.  

 Die Stadtverordnetenversammlung habe bei entsprechender Beschlussfassung die 
erforderlichen Mittel im Nachtragshaushalt bereit zu stellen. Die Umsetzung der 
Maßnahme wäre allerdings nicht mit einer Förderung verbunden. 

 
 Seitens der CDU-Fraktion wird folgender Ergänzungsantrag gestellt: 
 
 „Der Magistrat ist aufgefordert, parallel zur Ausarbeitung der Planung einen För-

derantrag gemäß der Förderrichtlinie des Bundesministeriums für Umwelt an die-
sen zu stellen, und die darüber ggf. zu erlangenden Gelder in der Planung zu be-
rücksichtigen.“ 

 
 Es erfolgt nach eingehender Diskussion eine Sitzungsunterbrechung von 20:10 Uhr 

bis 20:20 Uhr. 
 
 StV Philipp trägt nach Wiedereintritt in die Sitzung folgenden zusätzlichen Be-

schlussvorschlag vor: 
 
 „Der Magistrat wird gebeten, das auf der Internetseite 

http://hess.eu/de/Specials/Effiziente_Strassenbeleuchtung/Foerderprogramm_LED
-Beleuchtung/ durch die Fa. Hess AG kostenlose Angebot zur kurzfristigen Ermitt-
lung der Energiesparpotentiale bei der Straßenbeleuchtung zu nutzen. Sofern eine 
Förderfähigkeit nach dem befristeten Förderprogramm für LED-Beleuchtung gege-
ben ist, wird der Magistrat gebeten, einen entsprechenden Antrag fristgerecht ein-
zureichen.“ 
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 Nach erneuter Erörterung lässt Stadtverordnetenvorsteher über folgende Be-
schlussempfehlungen abstimmen: 

 
 Die Stadtverordnetenversammlung beschließt: 
 

1.  In Neubaugebieten, bei jeder grundhaften Erneuerung einer Straße und bei 
sukzessivem Austausch (nach Möglichkeit) von Leuchtmitteln ist LED einzu-
setzen. 

 
 2. In Absprache mit den Vertragspartnern der Strom-, Lichtlieferverträge soll, 

deren Bereitschaft vorausgesetzt, eine Planung der schrittweisen Umstellung 
der Straßenbeleuchtung auf LED-Beleuchtungskörper erstellt werden. Diese 
Planung soll eine vollständige Umstellung bis zum Endes des Jahres 2015 
vorsehen. Der Planung sollen Abschätzungen der Aufwendungen für Investi-
tionen sowie ein Betriebskostenvergleich zwischen der derzeitigen Beleuch-
tung und der LED-Beleuchtung (Verbrauchskosten, Leuchtkörperersatzkos-
ten, Wartungskosten) beigefügt werden. Die Planung soll dem HFA zur Bera-
tung bis Ende März 2012 vorgelegt werden. Für diese Planung sollen alle 
möglichen Fördermittel sowie mögliche zinsvergünstigte Darlehen und staatli-
che Zuschüsse für Energiesparmaßnahmen berücksichtigt werden.“ 

 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig beschlossen 

 
 

3. Der Magistrat wird gebeten, das auf der Internetseite 
http://hess.eu/de/Specials/Effiziente_Strassenbeleuchtung/Foerderprogramm
_LED-Beleuchtung/ durch die Fa. Hess AG kostenlose Angebot zur kurzfristi-
gen Ermittlung der Energiesparpotentiale bei der Straßenbeleuchtung zu nut-
zen. 

 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig beschlossen 

 
 

4. Für die Installierung der LED-Beleuchtung in der Licher Straße im Stadtteil 
Garbenteich (zwischen Schiffenbergstraße und Ringstraße) sind Haushalts-
mittel in Höhe von 9.000,-- € bereit zu stellen (unter Verzicht auf Förderung). 

 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig beschlossen 
 
Protokollnotiz: Die CDU-Fraktion geht bei der Beschlussfassung zu Nr. 2 davon 

aus, dass der Magistrat bis Mitte Februar 2012 entsprechende Un-
terlagen zur Verfügung stellt.  

 
 

TOP 11 Beratung und Beschlussfassung über die Besetzung von Stellen 
 STV-DS-Nr.: 11/071 
 
 StV Lemcke berichtet aus der Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses. 
 

Die Stadtverordnetenversammlung beschließt, die vom Magistrat beschlossenen 
Besetzungen der Stellen im Stellenplan 
 
1. Kostenstelle 01000202 - Archiv - 0,5-Stelle EGr. 6 
2. Kostenstelle 04350101 - Bücherei - 0,5-Stelle EGr. 5 
3. Kostenstelle 10600101 - Bauverwaltung - 0,5-Stelle EGr. 3 
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zu genehmigen. 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig beschlossen 
 22 Ja-Stimmen (13 SPD, 4 Grüne, 4 FW, 1 FDP) 
 13 Enthaltungen (13 CDU) 
 
 

TOP 12 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der Fraktionen SPD und 
Bündnis 90/Die Grünen vom 14.11.2011 betr. Bericht zur Bedarfssituation der 
Kindergartenbelegung. 

 STV-DS-Nr.: 11/072 
 

 Der Stadtverordnetenversammlung liegt folgender Antrag vor: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung beschließt, der Stadtrat Reimar Stenzel möge 
zur Bedarfssituation der Kindergärtenbelegung insbesondere in Garbenteich be-
richten.“ 
 
StV Hafemann begründet den Antrag und bittet um Änderung des Wortlautes wie 
folgt: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung beschließt, der Magistrat möge zur Bedarfssi-
tuation der Kindergärtenbelegung insbesondere in Garbenteich berichten.“ 
 
Bürgermeister Schäfer erteilt Stadtrat Stenzel das Wort, der anschließend einen 
ausführlichen Bericht zur Bedarfssituation erteilt.  
Der Bericht ist der Niederschrift als Anlage 1 beigefügt. 
 

 Die Stadtverordnetenversammlung nimmt den Bericht zur Kenntnis. 
 

 
TOP 13 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der Fraktionen SPD und 

Bündnis 90/Die Grünen vom 14.11.2011 betr. Erweiterung der Betreuung im 
Kindergarten Garbenteich 

 STV-DS-Nr.: 11/073 
 

 Der Stadtverordnetenversammlung liegt folgender Antrag vor: 
 

 „Die Stadtverordnetenversammlung möge beschließen: 
  
 Nach dem Kenntnisstand derzeitiger Bedarfsermittlungen zeichnet sich die Not-

wendigkeit ab, zu untersuchen, ob und wie ein erweiterter Betreuungsbedarf in 
Garbenteich für eine Betreuungserweiterung von bisher 13:00 Uhr auf künftig 14:00 
Uhr realisiert werden sollte. 

 Der Magistrat der Stadt Pohlheim wird daher beauftragt, rechtzeitig für die Umset-
zung dieser etwaigen Betreuungserweiterung zum Kindergartenjahr 2012/2013 die 
Bedarfsermittlungen durchzuführen und bei gegebenem Bedarf im städtischen Kin-
dergarten Garbenteich die Erweiterung der Betreuungszeit bei einer Kindergarten-
gruppe zu veranlassen.“ 

 
 StV Philipp begründet den Antrag. 
 
 Nach kurzer Diskussion wird der Antrag zur weiteren Beratung in den Ausschuss 

für Soziales, Kultur und Sport verwiesen. 
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TOP 14 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der Fraktionen SPD, Bünd-
nis 90/Die Grünen und FW vom 14.11.2011 betr. Übertragung Pohlheimer 
Kindertagesstätten 

 STV-DS-Nr.: 11/074 
 

 Der Stadtverordnetenversammlung liegt folgender Antrag vor: 
 

 „Die Stadtverordnetenversammlung möge beschließen: 
 
 Die Stadt Pohlheim prüft, die Trägerschaft der kommunalen Kindertagesstätten an 

Private zu übertragen. Der Magistrat wird beauftragt, alsbald unter potentiellen 
Betreibern (z.B. Lebenshilfe, Arbeitersamariterbund, AWO, Caritas, Diakonisches 
Werk, Internationaler Bund usw.) die Übernahmekriterien zu eruieren. Die Lösung 
der personellen und arbeitsrechtlichen Angelegenheiten ist in besonderer Weise zu 
berücksichtigen und die gesetzlichen Rahmenbedingungen sind zu beachten. Die 
Führung der Kindertagesstätten soll in fachlicher und wirtschaftlicher Hinsicht aus-
schließlich den privaten Betreibern obliegen, wobei die Qualitätsrichtlinien des 
Landkreises unbedingt berücksichtigt werden müssen.“ 

 
 StV Philipp begründet den Antrag und bittet um Verweisung in die Fachausschüsse 

Soziales, Kultur und Sport sowie Haupt- und Finanzausschuss. 
 
 StV Stoffer gibt in dieser Angelegenheit ein Schreiben des Hessischen Sozialminis-

teriums als Anlage 2 zur Niederschrift. 
 
 

TOP 15 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der Fraktionen SPD und 
Bündnis 90/Die Grünen vom 14.11.2011 betr. Rücknahme der Klagen und ge-
richtlichen Anträge hinsichtlich “Einrichtung einer zweiten Kindergarten-
gruppe der Lebenshilfe 

 STV-DS-Nr.: 11/075 
 

 Der Stadtverordnetenversammlung liegt folgender Antrag vor: 
 

 „Die Stadtverordnetenversammlung der Stadt Pohlheim beschließt, die vor dem 
Verwaltungsgericht Gießen anhängigen Verfahren hinsichtlich der Einrichtung einer 
zweiten Gruppe der Außenstelle des von der Lebenshilfe betriebenen Kindergar-
tens „Germaniastraße“ in Garbenteich durch Rücknahme der Klagen sowie aller 
Verfahrensanträge zum Abschluss zu bringen.“ 

 
 Nach Antragsbegründung durch StV Philipp lässt Stadtverordnetenvorsteher Kan-

del über den Antrag wie folgt abstimmen: 
 

Abstimmungsergebnis: Mit Stimmenmehrheit  beschlossen 
 18 Ja-Stimmen (13 SPD, 4 Grüne, 1 FDP) 
 17 Nein-Stimmen (13 CDU, 4 FW) 

 
 

TOP 16 Beratung und Beschlussfassung über den Antrag der FW-Fraktion vom 
15.11.2011 betr. Bericht über die Ausgleichsplanung „Altstädter Bach“ 

 STV-DS-Nr.: 11/076 
 

 Der Stadtverordnetenversammlung liegt folgender Berichtsantrag vor: 
 

 „Im zuständigen Fachausschuss Bauen, Stadtentwicklung und Umwelt soll über die 
Ausgleichsplanung „Altstädter Bach“ in Pohlheim-Holzheim berichtet werden.“ 
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 StV Sann begründet den Antrag und bittet um Berichterstattung im BSU. 
 
 
TOP 17 Mitteilungen 
 
17.1 Bericht des Bürgermeisters zum Haushaltsverlauf Stand 30.09.2011 
 
 Bürgermeister Schäfer erteilt einen ausführlichen Bericht zum Haushaltsverlauf 

Stand 30.09.2011. 
 Der Bericht ist der Niederschrift als Anlage 3 beigefügt.  
 
 
StV Schäfer verlässt den Sitzungssaal. 
 
 
17.2 Allgemeine Mitteilungen  
 
17.2.1 Mitteilung 1 
 

Bürgermeister Schäfer nimmt Bezug auf die Anfrage des StV Lutz vom 30.09.2011, 
TOP 5.6 betr. Einrichtung eines Schredderplatzes im Stadtteil Garbenteich und teilt 
mit, dass ein Platz zur Lagerung von Grasschnitt und Laub städtischer Liegen-
schaften auf einem Grundstück eingerichtet werde. Dies erfolge unter dem Ge-
sichtpunkte der Kostenersparnis, da keine Deponiegebühren mehr entstünden. 
Zugleich werde derzeit noch die Möglichkeit der interkommunalen Zusammenarbeit 
thermischer Verwertung biologisch abbaubarer Stoffe untersucht. Ein weiterer 
Schredderplatz werde nicht eingerichtet. 

 
 
17.2.2 Mitteilung 2 
 

Bürgermeister Schäfer berichtet ausführlich über sein Bemühen, die Nahversor-
gung im Stadtteil Dorf-Güll zu stärken. Gespräche hätten allerdings gezeigt, dass 
das Konsumverhalten der ortsansässigen Bürger auf nicht ausreichende Nachfrage 
und Unterstützung für die Einrichtung eines Dorfladens hindeute. 

 
17.2.3 Mitteilung 3 
 

Bürgermeister Schäfer teilt mit, dass sich lt. Auskunft der zuständigen Behörde die 
Förderrichtlinien zur Teilnahme an der Dorferneuerung noch in Ausarbeitung be-
fänden und somit derzeit noch kein Handlungsbedarf für die betreffenden Stadtteile 
bestehe. Dies sei mit den Ortsvorstehern Kuhl (Dorf-Güll) und Marsteller (Grünin-
gen) erörtert worden. 

 
 
17.2.4 Mitteilung 4 
 

Bürgermeister Schäfer nimmt Bezug auf die Nachfrage des StV Leidich betr. Versi-
cherungsschutz und teilt mit, dass evtl. noch ausstehende Fragen voraussichtlich 
in der Dezembersitzung Beantwortung erfahren. 
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17.2.5 Mitteilung 5 
 

Bürgermeister Schäfer berichtet, dass die Kommunen Fernwald, Linden und Pohl-
heim für das Projekt „Gemeinschaftskasse“ im Bereich der Interkommunalen Zu-
sammenarbeit mit dem „GenoFutura-AWARD 2011“ ausgezeichnet worden seien. 
 
 

17.2.6 Mitteilung 6 
 

StV Lemcke teilt mit, dass am 26. November 2011 von 12:00 Uhr bis 21:00 Uhr im 
Bereich der Kulturellen Mitte der diesjährige Weihnachtsmarkt stattfinde und lädt 
zum Besuch herzlich ein. 
 

 
17.2.7 Mitteilung 7 
 

Stadtverordnetenvorsteher Kandel teilt mit, dass die nächste Sitzung der Stadtver-
ordnetenversammlung am 16. Dezember 2011 stattfinde. 

 
 

TOP 18 Anfragen 
 
18.1 Anfrage 1 
 

StV Sommer nimmt Bezug auf die Diskussion über die Einführung von LED-
Beleuchtung und fragt, ob aufgrund des bestehenden Brennpunktes bei der Bus-
haltestelle „Schälgärten“ im Stadtteil Holzheim eine entsprechende Beleuchtung 
am Trafo-Haus installiert werden könne. 
 
Bürgermeister Schäfer sagt Überprüfung zu. 
 

 
18.2 Anfrage 2 
 

Stv Leidich teilt mit, dass er zum Thema „Erschließungsbeitrag Grüninger Weg“ ei-
nen Fragenkatalog zu Protokoll gebe und bittet um Beantwortung. 
 

 
18.3 Anfrage 3 
 

StV Wagner nimmt Bezug auf die Interkommunale Zusammenarbeit im Teilraum 
Südkreis Gießen Plus und stellt betr. des gemeinsamen Internetportals folgende 
Fragen: 
 
1. Warum besteht von der Internet-Seite der Stadt Pohlheim keine Verlinkung 

zu dem Internetportal des Teilraumes? 
2. Wie hoch waren die Kosten für die Erstellung des Portals? 
3. Wie hoch sind die Kosten der Wartung? 
4. Warum sind keine Daten von Pohlheim vorhanden (z.B. Häuserbörse)? 

 
 Bürgermeister Schäfer sagt Beantwortung zu. 
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18.4 Anfrage 5 
 

Auf die mehrteilige Anfrage des StV Stoffer teilt Bürgermeister Schäfer mit, dass er 
zu personellen Angelegenheiten in öffentlicher Sitzung keine Stellung nehmen dür-
fe und werde. 

 
 
 
  
Der Vorsitzende         Der Schriftführer 

         
Kandel     Philipp     Nowak  
Stadtverordnetenvorsteher  stellv. Stadtverordnetenvorst. 
(außer TOP 8)     (TOP 8) 
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